









# ECOCENTRE ET CENTRE SOCIAL PIERRE ET TERRE BILAN SECTEUR JEUNES JANVIER à DÉCEMBRE 2024



Sur la Rhune lors du séjour au Pays Basque, l'occasion de découvrir un territoire, de vivre en groupe, de partager des expériences...

## **SOMMAIRE:**

1 LE SECTEUR JEUNES DE PIERRE ET TERRE	2
1.1 Présentation et chiffres clefs	2
1.2 Objectifs, pédagogie et communication	2
1.2 Objectifs, pédagogie et communication	3
2 L'ALSH	
2.1 Fréquentation et nombre d'animations réalisées:	3
2.2 Communes où résident les adolescents de l'ALSH	4
2.3 Les partenariats	5
2.4 Un aperçu des activités	5
3 Le CLAC	8
3.1 Présentation et chiffres clefs	8
3.2 Activités réalisées en 2024:	8
4 Conclusions et perspectives	9
5 Bilans financiers 2024 et prévisionnels 2025	
	_

## 1 LE SECTEUR JEUNES DE PIERRE ET TERRE

## 1.1 Présentation et chiffres clefs

Le Secteur Jeunes de Pierre et Terre mène des actions en partenariat avec la CCAA et comprend :

- L'ALSH (accueil de loisirs sans hébergement) avec les adolescents de 11 à 17 ans lors de temps extrascolaires durant l'année scolaire et pendant les vacances.
- Le CLAC (centre de loisirs associé au collège) pour les élèves des collèges de Riscle, du LPA de Riscle et d'Aignan.

En 2024, un total de 4307 actes (1 actes équivaut à 1 heure de présence par jeune) a été réalisé avec 34 adolescents qui ont participé à l'ALSH via 2691 actes et 198 adolescents qui ont participé aux CLAC via 1617 actes. A noter qu'en 2023, nous avions réalisé un total de 5116 actes avec 4296 actes pour l'ALSH et 662 actes pour les CLAC. En 2024, la baisse de la fréquentation de l'ALSH est en partie compensée par l'augmentation de celle des CLAC. Concernant la mixité de genre, elle reste stable par rapport à 2023, avec un ratio de 50/50.

# 1.2 Objectifs, pédagogie et communication

Notre objectif est de favoriser :

- La découverte du territoire et le sentiment d'appartenance.
- La vie de groupe, l'entraide et le respect de l'autre.
- L'autonomie et la valorisation personnelle, à travers le développement de ses propres compétences.
- Le partage de savoirs et de connaissances notamment sur leurs avenir et les enjeux relatifs à l'environnement et l'écologie.
- La prévention en abordant les thèmes du harcèlement, du numérique, de l'alcool, de la sexualité, des genres...

La pédagogie proposée porte principalement sur la confiance et le respect de l'autre. Des règles sont établies très rapidement afin de leur expliquer le concept de la communication non violente et des rappels sont régulièrement faits. Nous tâchons d'apporter par le biais d'animations ludiques une ouverture d'esprit sur la citoyenneté et l'environnement.

Nous prenons en compte, grâce à de petites évaluations, leurs opinions et nous les interviewons à la fin des activités pour avoir leurs ressentis et afin de pouvoir le retranscrire. Nous communiquons avec les parents par le biais des appels téléphoniques, des texto, des rencontres lorsque c'est pertinent et de plusieurs réseaux sociaux (voir tableau ci dessous). Régulièrement une petite brève est postée sur les réseaux sociaux avec les photos des activités et un petit résumé de ce qui a été expérimenté. Des informations sont aussi reportées sur le site internet de Pierre et Terre.

	Nombre de followers/amis	Nombre d'échanges
Messenger (Facebook	790 amis	±70
Instagram	139 followers / 97 suivis	± 20
Snapchat	101 amis	± 10
Tiktok	30 followers / 27 suivis	± 5

Concernant la bibliographie, les documents suivants ont été produits cette année, ils sont consultables sur demande : Projet pédagogique 2024 ; Bilan Secteur Jeunes de la période Juillet-Août.

# 1.3 L'équipe d'animation

Le secteur Jeunes a été coordonné et dirigé par Mégane **Debard Tajan** en début d'année puis par **Violette Cocagnac** qui a pris son poste le 8 avril 2024. En 2024, Violette a accueilli deux stagiaires BAFA dans le cadre des activités de l'ALSH:

- **Jelby Julie**, qui a été recrutée pour les vacances d'été à l'occasion des séjours. Elle a effectué son stage du 29 Juillet au 9 Août.
- Merotto Maëlla, a effectué son stage BAFA en deux temps. La première semaine s'est déroulée durant les temps d'accueil des adolescents du 8 au 12 Juillet. Ensuite, elle nous a accompagnée lors du séjour des vacances d'Octobre, du 21 Octobre au 31 Octobre.

## 2 L'ALSH

# 2.1 Fréquentation et nombre d'animations réalisées:

### Fréquentation sur plusieurs années

Le tableau ci dessous présente l'évolution du nombre d'actes depuis 2017. En 2024, la fréquentation a baissé, ceci s'explique, notamment, par une coupure de 5 semaines suite au changement d'animatrice, à la nécessité de recréer une nouvelle dynamique et aussi par la demande de la CAF de faire moins de sorties et de séjours et d'assurer plus de présences et d'animations au local, alors que nous avons constaté depuis plusieurs années que ce sont bien les sorties et les séjours qui attirent les jeunes du territoire.

2017 (juin- déc.)	2018	2019	2020	2021(mai- déc.)	2022	2023	2024
42	40	42	37	60	103	75	66
dossiers	dossiers	dossiers	dossiers	dossiers	dossiers	dossiers	dossiers
2313 actes	4688 actes	4330 actes	1647 actes	3726 actes	4465 actes	4454 actes	2691 actes

#### Nombre de dossiers à jour et nombre de participants

Concernant les dossiers d'inscription, ils ont été mis à jour en retirant ceux des adolescents devenus majeurs ou ne fréquentant plus l'ALSH et en ajoutant les nouveaux dossiers. Il y a donc 66 dossiers d'inscriptions mais toutefois seulement 34 adolescents ont participé aux activités. A noter qu'un dossier comprend les documents suivants : Fiche d'information, fiche Sanitaire et règlement intérieur signé.

#### Le nombre d'animations réalisées

Le tableau suivant présente le nombre de séquences d'animations réalisées en 2024, soit un total de 89 séquences d'animation. La durée des séquences varie selon le programme et selon qu'il s'agit d'un mercredi, d'un samedi ou d'une journée durant les vacances.

	Mercredi	Samedi	Vacances tout compris	Total
Nbre de jours d'animation	29	2	58	89
Amplitude horaire moyenne	6	4	9	-
Actes	500	17	2174	2691

### Détail des séquences et des actes réalisés lors des vacances

Les vacances sont l'occasion de réaliser plus de séquences et un grand nombre d'actes car les journées d'animation sont complètes.

	Vacances d'Hiver	Vacances de Printemps	Vacances d'Été	Vacances d'Automne	Total
Nombre de séquences	9	10	29	10	58
Nombre d'actes	415	165	1146	447,5	2174

## 2.2 Communes où résident les adolescents de l'ALSH

Le tableau suivant indique la liste des 14 communes où résident les 34 adolescents qui ont participé à l'ALSH. Les activités du CLAC à Riscle et d'Aignan ont permis d'intégrer de nouveaux jeunes qui fréquentent ces établissements même si tous ne vivent pas au sein de la CCAA. Sur ces 14 communes, 8 font partie de la CCAA et elles représentent 24 des 34 adolescents soit 68% des participants. Toutefois, nous notons la faible participation des adolescents du secteur d'Aignan.

Lieu de vie / Commune	Nb d'adolescents CCAA	Nb d'adolescents hors CCAA
Riscle	13	
Viella	4	
Maumusson	2	
Caumont	1	
Saint mont	1	
Sarragachies	1	
Lelin-Lapujole	1	
Aurensan		1
Corneillan		2
Barcelone du Gers		3
Vergoignan		2
Luppé-Viole		1
Saint Puy		1
Margouet Meymes	1	
Total	24	10

## 2.3 Les partenariats

- En début d'année, le projet « Pourquoi tu migres ? » initié en 2023 a pris fin, il comprenait des échanges (jeux, repas, sorties) entre les adolescents de l'ALSH et les migrants accueillis par l'association REGAR d'Auch. Le projet a été enrichi par divers ateliers d'expressions co-animés par l'auberge des poètes auxquels a aussi participé le collège de Riscle. Il a été conclu par une rencontre autour d'un spectacle sur le thème de l'intégration proposé par la compagnie « En compagnie des Pouzouères » co organisé par l'association Spirale et l'Astrada de Marciac.
- Avec le théâtre Spirale, afin de favoriser l'accès à la culture, des sorties culturelles sont proposées aux adolescents de manière régulière.
- Avec le LPA de Riscle via le projet « Zen soyons Zen » mis en place par la professeure en éducation socio-culturelle Mme Garcia, pour répondre au « mal être » que peuvent ressentir certains adolescents.
- Avec la médiathèque de Riscle où l'ALSH se rend régulièrement pour profiter des livres ou des jeux de sociétés et aussi pour mobiliser d'autres adolescents qui pourraient éventuellement participer aux activités proposées.
- Avec le Ski Club de Riscle pour découvrir la montagne (initiation au ski remplaçer par sortie luge par manque de neige)
- · Avec Jazz in Marciac pour bénévolat et découverte événement culturel
- Avec la Tour de Termes d'Armagnac

De même, les autres partenariats déjà en place ont pu être prolongés :

- → Avec la CCAA et le pole enfance jeunesse qui met à disposition un local à Riscle et à Aignan, le minibus pour transporter les jeunes, et qui nous accompagne au quotidien pour des conseils lorsque c'est nécessaire. Nos actions s'inscrivent dans le cadre de la CTG (Convention Territoriale Globale).
- → La DDJS (Direction Départementale de la Jeunesse et des Sport) du Gers pour les déclarations et autorisations requises.
- → Le Magasin Lutscrampo qui nous soutien pour la réalisation des achats (provisions) nécessaires lors des séjours.

# 2.4 Un aperçu des activités

Le programme des activités est élaboré en collaboration avec les jeunes de l'ALSH. Il est édité par trimestre et par vacances afin d'être communiqué aux familles. De nombreuses activités ont été proposées cette année, il s'agit d'activités ludiques, créatives, culturelles, nature ou sportives... En voici un certain nombre d'exemples :



Divers ateliers cuisines ont été proposés tout le long de l'année. Ils mettent en avant l'apprentissage à l'autonomie et sensibilisent à la pertinence d'acheter des produits locaux. Grâce à la collaboration avec le Dojo de Maubourguet, l'ALSH a proposé des initiations aux arts martiaux afin de favoriser la conscience de son corps et la maîtrise de soi.



Une après-midi "sans gênes" avec une discussion sur le thème de la sexualité a eu lieu avec des adolescents à la Médiathèque de Riscle.



L'accrobranche à toujours autant de succès auprès des jeunes. Ils apprécient ces moments passées dans la nature où ils apprennent à coordonner leurs gestes, à s'adapter dans un environnement forestier inhabituel, à travailler sur la communication, l'entraide et le partage.

Plusieurs sessions ont été organisées en 2024, ainsi, au fur et à mesure, les jeunes ont pris confiance en eux et ont su se surpasser.



Le tir à l'arc permet de canaliser son énergie et améliore la concentration, des progrès notables ont été constaté mais toutefois cette activités a moins mobilisé les adolescents sur la fin de l'année.



Plusieurs sessions de jeux de société ont été proposées au local de Riscle. Il s'agit de jeux collaboratifs qui incitent à communiquer avec les autres et à poursuivre un objectif commun.



L'ALSH a passé une après-midi au Mindfull Horse à Riguepeu qui propose aux jeunes d'interagir avec un cheval et découvrir le thème de "la pleine conscience" demandant attention et vigilance...



Une journée découverte de la spéléologie dans les Pyrénées Atlantiques, un moment d'apprentissage de l'escalade, et d'exploration des lieux naturels souterrains.



L'ALSH a régulièrement participé aux ateliers de poterie animés par Nadine de "3 petits pots" à Maubourguet. Ils ont confectionné des bols en laissant exprimer leur créativité...



#### Les mini-séjours

Le secteur jeunes est parti sur la côte Atlantique pour une session d'initiation au surf, puis dans le Gers et ensuite au Pays Basque pour du sport nature en forêt et dans les lacs... Ces séjours sensibilisent les jeunes à l'équilibre, la coordination et le contrôle du corps et au respect de la nature. Par ailleurs, durant les camps (bivouacs) organisés, les adolescents expérimentent l'autonomie, la vie en collectivité et prennent conscience des ressources locales et des produits de saison,..







Séjour surf du 29/07 au 2/08 Séjour sport nature du 5/08 au 9/08

Séjour au pays basque du 28/10 au 31/10



La chèvre qui rit à Saint Christaud

## 3 Le CLAC

## 3.1 Présentation et chiffres clefs

Le CLAC (Centre de Loisirs Associés aux Collèges) a vu le jour début octobre 2021. En 2024, le CLAC est intervenu dans les collèges de Riscle et d'Aignan et avec les élèves des classes de 4eme et 3eme du LPA de Riscle. Concernant la mixité de genre 60 % des ados sont des filles et 40 % sont des garçons

. Le tableau ci dessous indique, par établissement, le nombre de jeunes, de sessions et d'actes :

Établissements	Nombre de jeunes	Nombre de sessions	Nombre d'actes
Collège de Riscle 2x1,5h/semaine	80 dont 18 qui sont venu 5 fois minimum	48	826
Collège d'Aignan Internat 2h/semaine	66 dont 39 qui sont venu 5 fois minimum	48	293
LPA Internat 1h/semaine	52 dont 28 qui sont venu 5 fois minimum	48	498
Total	198	144	1617

Beaucoup de jeunes ont fréquenté le CLAC cette année et le nombre d'actes a bien progressé car il était de **662 en 2023.** 

## 3.2 Activités réalisées en 2024:

Le temps passés avec le CLAC dans les établissements scolaires permettent :

- de créer des moments de partage autour de jeux de société en favorisant les jeux coopératifs,
- d'organiser des moments d'échanges, des groupes de paroles autour de différents sujets comme le harcèlement, la sexualité, les peurs, le suicide, la communication nonviolente...
- de travailler à l'écoute et au respect des autres: mise en place d'un bâton de parole, jeux d'estime de soi...
- d'apprendre de manière ludique via des jeux de connaissances générales
- ➤ de travailler la créativité dans des ateliers artistiques: Bracelets brésiliens, scoubidou, quilling, tricot, crochet...

Les interventions du CLAC sont programmées et élaborées en partenariat avec les équipes des collèges concernés qui par ailleurs mettent à disposition des locaux et du matériel lorsque c'est nécessaire.

## 4 Conclusions et perspectives

### Pour l'ALSH et le CLAC:

- Violette passera, courant 2025, l'unité complémentaire qui lui manque afin de valider son diplôme BPJEPS nécessaire pour le poste de Directrice.
- Suite au contrôle effectué par la CAF en septembre 2024 plusieurs recommandations ont été signifiés comme notamment: établir un guide des procédures, s'assurer de faire toutes les déclarations nécessaires (stagiaires et bénévoles), réaliser les déclarations d'actes sur le portail de la CAF en ALSH 'classique' et mettre en place la tarification pour les CLAC.
- Un diagnostic de territoire va être réalisé par Pierre et Terre début 2024, il permettra d'interviewer des familles, des jeunes et des partenaires afin d'ajuster les missions portées par le Centre Social Pierre et Terre et par son Secteur Jeunes.

## Pour l'ALSH:

- Le but est de relancer la fréquentation en élaborant une programmation attractive comprenant des séjours et des sorties définis avec les adolescents notamment avec ceux du secteur d'Aignan.
- Prolonger les partenariats existants et en relancer certains comme avec la maison de l'eau du PVA et le Syndicat Mixte Adour Amont...
- S'appuyer sur des intervenants spécialisés pour aborder les sujets de "prévention" ou d'autres thème nécessitant des compétences particulières.

### Pour le CLAC:

- S'appuyer sur la bonne progression obtenu en 2024 pour mobiliser les jeunes vers les activités proposées par l'ALSH.
- Développer plus de contenus pédagogiques lors des CLAC, cela en collaboration avec les élèves et le personnel des collèges.
- A ce titre, plusieurs actions sont dors et déjà envisagées comme : des ateliers pour lutter contre les stéréotypes sexistes via l'utilisation de jeux prévus à cet effet; mettre en place des temps "d'écoute" avec la « Maison des Ados » ; organiser des rencontres avec les artistes en résidence au théâtre Spirale comme par exemple lors de la venue de la compagnie lyrique « Les cadets » avec pour finalité l'invitation à leur spectacle...

#### **Budgets prévisionnels 2025** 5

# ALSH

CHARGES			PRODUITS			
	€			€		
Achats	9 500,00	17 %	Prestations de service	344,00	1%	
Activités jeunes, dont fournitures animation,			Participation et adhésion des familles	344,00		
entretien et petit équipement	9 500,00					
Services extérieurs	1 648,69		Subventions d'exploitation	51 214,55	93 %	
Assurance	225,69	3 %	CC Armagnac Adour	40 676,57	74%	
Elec, eau	1423,00		CAF du Gers PSO	2 486,00	5%	
Autres services extérieurs	4 883,88	9 %	CAF du Gers Bonus territoire	7 276,00	13%	
Frais de déplacement et restauration	4 500,00		MSA Action sanitaire et sociale	775,98	1%	
Téléphone et internet	383,88					
Charges de personnel	30 441,85	56 %				
Salaires bruts	21 783,42					
Autres charges de personnel : Indemnités, primes, mutuelle, stagiaires	2 848,38					
Charges patronales	5 810,05					
Frais généraux	8 318,54	15 %	Produits divers	3 234,41	6%	
Total Charges	54 792,96	100 %	Total Produits	54 792,96	100 %	

# CLAC

CHARGES			PRODUITS		
	€			€	
Achats	1 500,00	10 %			
Activités jeunes	1 500,00				
			Contribution des familles	100,00	1 %
Services extérieurs	196,89	1 %			
Assurance	196,89				
Autres services extérieurs	1 100,00	7 %	Subventions d'exploitation	14 214,05	92 %
Frais de déplacement et restauration	1 100,00		CCAA	12 775,05	
Charges de personnel	9 907,33	64 %	CAF du Gers	1 439,00	
Salaires bruts	6 975,38				
Indemnités, primes et autres charges de personnel	1 063,77				
Charges patronales	1 868,18				
Frais généraux	2 669,05	17 %	Produits divers	1 059,22	7%
Total Charges	15 373,27	100 %	Total Produits	15 373,27	100 %